

ひら い しげ とし
平井 繁利

1952年11月3日岐阜県生まれ岐阜市在住、同志社大学大学院社会学研究科博士課程修了。

社会保険労務士と労働安全コンサルタントの国家資格を持つ全国でも数少ない労働コンサルタントとして活動。特に賃金・人事評価・目標管理制度については、独自の理論を構築。企業本質にあつたオリジナルな制度づくりには定評がある。政策研究家として、企業政策では人事・労務政策を研究領域としている。最近では、個別労働紛争の増加に伴い労働判断や労働契約法まで研究領域を広げている。

<現在>岐阜商工会議所労務顧問、ヒライ労働コンサルタント代表、関西国際産業関係研究所、日本労務学会所属

社福ファミーユ高知事件

その4

11月号の続き

(イ)客観的合理性、社会的相当性の不存在

(ア)本件懲戒解雇は、上記アのとおり懲戒事由が存在しないため、客観的に合理的な理由を欠いている。

(イ)被告法人は、本件第三者委員会による調査以前の時点において、実質的には原告を懲戒解雇することを決定しており、原告には、被告法人における意思決定に先立つ弁明の機会の付与等がされていない。

被告法人は、その後、本件第三者委員会の調査や理事会での形式的な弁明の機会の付与を行っているが、これらは既に決定した被告法人の結論に形式上の正当性を持たせるためだけの過程に過ぎず、原告に対する何らの手続保障にもなっていない。原告は、本件第三者委員会から呼出しに対し、聞き取り調査における質問事項の事前開示及び調査結果報告書の交付を求めたが、本件第三者委員会はこれを拒絶した。本件第三者委員会は原告の防衛のための当然の権利すら無視していたのであって、公平性及び公正性が認められない。それゆえ、原告が本件第三者委員会による調査に応じなかつたことは、原告の機会の放棄には該当しない。

このように、本件懲戒解雇は手続保障がされていないから、社会的相当性を欠く。

(ウ)したがつて、本件懲戒解雇は、懲戒権を濫用したものであり、無効である。

(2)本件懲戒解雇の不法行為該当性(争点2)【原告の主張】

上記(1)【原告の主張】のとおり、本件懲戒解雇は違法なものであるところ、これは、原告を被告法人から追放したいというH理事長の一方的かつ身勝手な動機に基づく懲戒事由を欠いた解雇であるといえ、極めて悪質であり、原告の人格権を侵害する不法行為に該当する。

【被告らの主張】

上記(1)【被告らの主張】のとおり、本件懲戒解雇は、懲戒事由に基づき、適正な手続に則つて行われた適法なものであるから、不法行為に該当しない。

(3)被告Y2及びY1理事長の言動の不法行為該当性(争点3)【原告の主張】アパワー・ハラスメントとは、職務上の地位や人間関係等の職場内の優位性を背景に、業務の適正な範囲を超えて、精神的肉体的苦痛を与える又は職場環境を悪化させる行為をいう。

イY1理事長は、被告法人における最上位者であり、原告に対する職務上優越的な地位にあることは明らかである。また、被告Y2は、Zグループに所属するJ病院の病院長であり、Y2理事長の娘であることから、原告との関係性において、優越的な地位を有していた。

(ア)Y1理事長は、平成30年5月15日前後には、原告による被告法人従業員に対するパワーハラスメント行為が行われたと認定し、原告に対し、以下の対応をした。

(ア)Y1理事長は、平成30年5月24日、原告に対し「理事長からの信頼を失つたらどうせないかん?辞表を書いてください。引き継ぎもあるから6、7、8末で」と指折つて月数を数えながら言つた。

(イ)被告Y2は、平成30年6月9日、原告に対し、電話で、「今、理事会に出すという文書を打つてあるんですが、こんなことが世間に広まつたらXさんは福祉の世界で働けなくなります」「Xさんが自覚がないまま次から次と職員を追い詰めているとしたら、Xさんは病気とか思えません。人格障害なのでカウンセリングが必要だと思います。」等と発言した。

(ウ)被告Y2は、平成30年6月10日、原告に対し、「Xさんは高次脳機能障害があると思います。それを見抜いていなかつた私たちもいけませんが。記憶障害があるでしょ?一度、検査をしたほうが良いと思います。みんながそう言つています。」と発言した。

(エ)Y1理事長は、平成30年6月11日、原告に対し、J管理棟9階の理事長室において、資料(甲5)を渡して同資料に関するやりとりをした際、「どうしても(辞表を)書かんと言つんか?」と退職を迫つた。

(オ)Y1理事長は、平成30年6月29日、本件センターの会議室において、本件センターで勤務する職員を集めて説明会(以下「本件職員説明会」という。)を実施し、同説明会において、原告の面前で、原告による本件センター勤務職員に対するパワーハラスメント行為を断定し、さらには原告を本件センターから追放することが確定事項である旨が記載された書面を読み上げ、同日から同年7月24日にかけて、本件センター内の更衣室に同書面を掲示した。